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L’AACCM propose : 

le compte « Social/Patrimoine  » :  
BE 28 3634 5386 1020 

pour vos dons aux projets sociaux au 
CCM ou pour la conservation du 

patrimoine 

 

Editorial 

 
Enseignement  et 
Education…chaque génération 
marque son empreinte ! 

Nous vivons dans la société où 
l’information souhaitée arrive 
dans des délais les plus courts, 
nous vivons donc dans un monde 
de comparaison. C’est une valeur 
à défendre car elle permet de 
déboucher sur beaucoup de 
transparence et d’honnêteté 
intellectuelle. Cette comparaison 
nécessaire est le piédestal de 
notre économie et de notre 
environnement social et cela 
démontre que chaque individu se 
montre réceptif ! 
Mais comment la génération 
actuelle en est arrivée là ?... 
Fondamentalement, la famille 
transmet des valeurs à la 
génération suivante et elles sont 
adaptées dans un système 
évolutif. 
 

La famille est conduite dans son 
devoir de transmission avec 
l’appui de l’Enseignement et on 
assiste à une ouverture plus large 
de la qualité de l’Enseignement 
avec des techniques en 
développement rapide et des 
moyens de communication de 
plus en plus performants. 
Dans notre Association des 
Anciens du CCM, avec la grande 
diversité d’élèves passés par les 
bancs du collège et lors des 
échanges organisés, on remarque  

une grande « palette » des 
empreintes de chaque génération. 
Et c’est une plus-value à 
exploiter sans modération dans 
« notre Association », cette 
valeur est inestimable tant elle est 
capable de faire le lien entre 
TOUS les Anciens ! Lors des 
dernières réunions de C.A., ses 
membres ont décidé de renforcer 
les capacités d’échange… 
« Comparer encore et mieux ». 
L’enthousiasme de partage entre 
générations prend un essor 
nouveau ! Que de perspectives 
enthousiasmantes pour rencontrer 
les objectifs essentiels de 
l’A.A.C.C.M. ! 
 

Patrick van Derton 
Président AACCM 
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Retrouvailles Promotion 1992 

Au CCM… les retrouvailles de la 
promotion 1992. 
Depuis peu, il est de tradition 
d’organiser chaque année les 
retrouvailles des Anciens du 
CCM sortis il y a 25 ans. Ce 02 
juin 2017 avaient lieu les 
retrouvailles de la promotion 
1992. 
Enorme succès de participation et 
pour y parvenir un Ancien de la 
promotion a remué « ciel et 
terre » pour retrouver la trace 
d’un maximum d’Ancien(e)s et 
lancer les invitations. Ils et elles 
se sont retrouvés au nombre de 
85 dans une salle presque trop 
exiguë pour tant de monde ! 
Lors de l’arrivée des participants, 
il était amusant de voir leur 
appréhension à reconnaitre leurs 
congénères ! Ils ne se 
reconnaissent pas tous 
immédiatement mais les 
anciennes affinités se remettent 
en avant ! L’apéro est servi et les 
langues se délient alors très 
facilement pour étaler souvenirs, 
«bêtises» et évidemment relater 
leur parcours familial et 
professionnel depuis 25 ans. 
 
S’en suivi un magnifique buffet 
froid du traiteur de la localité, 
chaque table de 8 convives  

 

permettait un échange de 
conversation très convivial ! Bien 
tard, heureux et satisfaits de la 
belle organisation du Comité de 
AACCM, ils sont repartis avec la 
promesse de se retrouver avant 
25 ans ! 

Patrick van Derton 
 

1927-2017 : nonante ans de 
scoutisme au Collège Cardinal 
Mercier  

Deux ans à peine après la 
fondation du Collège, l’abbé Jean 
Goffaerts, jeune professeur, 
organise à la Noël 1926 une 
« estudiantine » groupant 
quelques élèves du Collège. 

 
Les « estudiantines » sont une 
émanation de l’Association 
catholique de la Jeunesse belge. 
Quelles sont les idées fondatrices 
? L’abbé Goffaerts l’écrit dans 
une revue de l’époque : « Il s’agit 
de grouper ... nos externes. Tout 
sera mis en œuvre pour répandre 
parmi eux un culte conscient de 
l’apôtre des Nations (NDLR : 
saint Paul) ... Voilà pourquoi la 
« Ligue Saint- 
Paul » s’assigne un but 
apostolique : organiser les 
vacances de nos externes, 
entretenir leur 
piété eucharistique, les protéger 
contre les dangers propres à cette 
période de leur vie. » 
Le 22 janvier 1927, a lieu la 
première réunion du comité ; 
l’estudiantine est placée sous le 
patronage de saint Paul, patron 
du Collège, et baptisée « Ligue 
Saint-Paul ». 
Au départ, le comité se réunit le 
samedi : échanges d’idées, 
exhortations religieuses, 
causeries instructives, récréations 
et jeux sont au programme. On y 
parle surtout du saint patron de la 
Ligue, suivent des conférences 
sur des sujets essentiellement 
religieux ou touristiques. 
A Pâques, les effectifs se montent 
déjà à une quarantaine de 



membres. Durant les vacances, 
les réunions du lundi et du 
vendredi consistent surtout en 
excursions et en jeux scouts. 
Après le congé, les conférences 
reprennent tous les samedis en 
début d’après-midi. Le 2 mai, 
l’estudiantine visite une usine 
textile à Uccle. 
Mais, de plus en plus, un désir, 
habilement entretenu par des 
chefs, se faisait jour parmi les 
membres : « Pourquoi 
l’association ne se joindrait-elle 
pas au mouvement scout ? » Les 
idées de Baden-Powell semblent 
si bien en harmonie avec l’esprit 
du Collège, « esprit de confiance 
et de liberté contrôlée, esprit 
d’initiative chevaleresque, esprit 
de loyauté, de sincérité ». 
De plus, l’abbé René 
Verbruggen, directeur du 
Collège, manifeste alors 
l’intention de donner 
à la formation scoute une place 
de choix dans le cadre de l’école. 
En effet, il y voit la meilleure 
possibilité d’organiser la 
structure de l’internat du Collège. 
L’internat sera divisé en 
différents groupes ; chaque 
groupe serait organisé comme 
une troupe scoute, avec des 
patrouilles dirigées par des chefs 
et seconds de patrouille. 
L’émulation entre les patrouilles 
et les groupes d’internat devrait 
stimuler les performances 
scolaires vers le haut et former 
ainsi des élèves motivés, 
capables, dignes de confiance, 
ayant la soif d’apprendre, mais 
aussi des jeunes imprégnés de 
valeurs humaines et chrétiennes 
qui vivraient l’internat sans le 
subir. 
Ainsi est-il décidé unanimement 
de se joindre au mouvement 
scout. 
Le lendemain de la fête nationale, 
le 22 juillet 1927, pour fêter les 
six mois de la Ligue, ses 
membres sont dotés d’un 

uniforme. Ce même jour, se 
déroule l’investiture des membres 
de la Ligue Saint-Paul, dont les 
principes vitaux deviennent 
formellement ceux de Baden- 
Powell. 
Deux groupes se constituent au 
sein de la Ligue : celui 
rassemblant les internes qui 
porteront un foulard bleu et celui 
groupant les externes à qui on 
attribue un foulard rouge. 
Au mois d’août, un camp 
itinérant est organisé : les 
campeurs passent par Leuven, 
Liège et Aix-la- Chapelle. 
Le 15 septembre, l’Association 
organise un pèlerinage à Notre-
Dame de Halle et une visite au 
château de Gaasbeek. Plus tard, 
l’estudiantine accueille les abbés 
Paul Lambot et Ernest 
Jumpertz, tous deux membres du 
scoutisme, qui parlent de la vie 
de saint Paul et ... de l’histoire 
des zouaves pontificaux. 
Le 15 octobre 1927, c’est le 
début officiel du scoutisme au 
Collège : la Troupe des 
« Chevaliers de Saint-François 
d’Assise » est reconnue par 
l’association des scouts 
catholiques sous la dénomination 
de « 2e Brabant wallon ». Elle se 
compose de quatre patrouilles 
d’externes et de deux patrouilles 
d’internes. 

 
 

Xavier Cambron 
 

Echos de la rentrée 2017-
2018 

Cette année encore, la rentrée au 
Collège est bonne, si on se fie 
aux effectifs des élèves présents : 
540 à l’école primaire, 850 au 
D.O.A. (1er degré), 1150 en 
Humanités (2e et 3e degrés de 
l’enseignement général) et 510 à 
l’Institut (2e et 3e degrés de 
l’enseignement technique). La 
croissance des effectifs pose une 
nouvelle fois la question de 

l’engorgement de l’école. En 
effet, nos installations communes 
sont à saturation ; le centre 
sportif, les laboratoires, les 
réfectoires, … débordent et nous 
éprouvons des problèmes réels de 
place pour accueillir tout le 
monde. Les tentatives pour 
diminuer légèrement la 
population scolaire ne 
fonctionnent pas bien. En effet, la 
pression démographique est 
réelle dans notre zone du Brabant 
wallon et la Commission inter-
réseaux des inscriptions nous 
impose un élève de plus par 
classe de 1ère secondaire et ce, 
depuis plusieurs années. 
Nous sommes donc résolus à 
trouver une solution à ce 
problème, à savoir construire un 
nouveau bâtiment sans pour 
autant augmenter de manière 
importante notre population 
scolaire. Une nouvelle 
construction devrait donc 
accueillir de nouveaux 
laboratoires, une salle d’étude, 
des locaux pour l’option « Arts », 
une salle de conférence, … mais 
ce sera seulement à l’horizon 
2021-2022, si nous trouvons le 
financement nécessaire. Un 
bureau d’architectes a cependant 
déjà été désigné et le travail sur le 
projet commence donc. A suivre 
… 

Xavier Cambron 
 
Il y a 25 ans au CCM 

Nous étions en 1992 … 
 
Pas grand-chose à signaler dans 
l’histoire du Collège cette année-
là. Le 22 mars 1992, un incendie 
important se déclare dans la salle 
d’escalade située sous le groupe 
d’internat des Juniors suite à la 
surchauffe de spots d’éclairage 
dans un faux plafond. 
Heureusement, nous sommes un 
dimanche matin. Il n’y avait pas 
d’internes, mais bien l’auteur de 
ses lignes qui dormait 



paisiblement dans son lit au 3e 
étage. Les flammes ravagent le 
rez-de-chaussée et une partie du 
2e étage. Les pompiers arrivent 
rapidement, mais ils manquent 
d’eau et une noria de camions 
citernes doit être organisée. L’eau 
inonde aussi le sous-sol. Les 
dégagements de fumée et la suie 
achèvent de rendre le bâtiment 
inutilisable. Les élèves internes 
qui devaient rentrer le dimanche 
soir voient leur retour retardé. 
Tout le groupe des Juniors sera 
logé pendant quelques semaines à 
la fondation religieuse des 
Aumôniers du travail jouxtant 
l’église de fer d’Ohain, chaussée 
de Louvain. 
 

Xavier Cambron 
 

Il y a 50 ans au CCM 

Nous étions en 1967 … 
 
Deux éléments marquants cette 
année-là : le pavage de l’entrée 
principale du Collège et 
l’aménagement du parking des 
bus. 
Avant 1967, presque tous les 
chemins du Collège étaient faits 
de brique pilée, de gravier, de 
terre battue, de restant de déchets 
de construction, … Il faut avouer 
que l’école ne comptait 
qu’environ 1600 élèves, les 
voitures restaient pour la plupart 
sur la chaussée pour débarquer 
les élèves et de nombreux 
membres du personnel ne 
disposaient pas d’une voiture. En 
1967, on décide d’améliorer 
l’entrée de l’école en la pavant de 
briques sur champ, ce qui aura 
pour effet de supprimer les 
coulées de boues envahissant la 
chaussée de Mont-Saint-Jean à 
chaque grosse pluie. 
Un autre progrès important est 
l’aménagement d’un parking 
pour les bus à la place de l’ancien 
potager abandonné depuis 
quelques années. Auparavant, les 

bus laissaient souvent les élèves à 
la gare de Braine-l’Alleud ou à 
des arrêts environnants. Cette 
année-là, un accord intervint 
entre le Collège et les sociétés de 
transport pour que les élèves 
soient débarqués sur le site du 
Collège. L’aménagement était 
cependant sommaire/ On y 
trouvait une structure en béton 
surmontée de panneaux indiquant 
les lignes de bus et matérialisant 
le parking plus clairement ainsi 
que des déchets de construction 
répandus sur le sol et écrasés 
pour aplanir la zone. 
 

Xavier Cambron 
 

Présentation des projets 
humanitaires - Semaine 
citoyenneté du 09 au 13 
octobre 

Amnesty International : 
 

C'est un mouvement impartial, 
qui en dehors de toute 
considération idéologique et de 
tout parti politique, cherche 
principalement à libérer les 
personnes emprisonnées pour 
l’expression non- 
violente de leurs opinions. Elle 
lutte aussi pour l’abolition de la 
torture et de la peine de mort et 
pour la garantie d'un procès 
équitable pour tous. 
Il a comme symbole une bougie, 
signe de lumière et  
d'espérance… entourée de 
barbelés… qui rappellent les 
prisonniers d'opinion trop 
nombreux dans beaucoup de 
pays. 
 vente de bougies la semaine 
du 13 au 17 nov. 
 
REWA 
 

Fondée en 2009 par un Tibétain 
exilé en Belgique, l’asbl REWA 
(qui signifie « espoir » en 
tibétain) a pour but de permettre 
aux enfants de la province du 
Amdo (à l’est du Tibet) d’aller à 

l’école. Le taux de scolarisation 
dans cette partie du Tibet est très 
faible : 55% pour le primaire, 
14% pour le secondaire et 0.8% 
pour le supérieur. De plus, les 
frais scolaires (inscription, 
transport, livres, uniforme, 
pensionnat…) sont inabordables 
pour la plupart des familles 
issues de ces zones rurales. Pour 
briser ce cercle vicieux, REWA a 
ouvert deux écoles : Tenpa 
school (en 
2009) et Gyalgye school (en 
2012) qui fonctionnent grâce à un 
système de parrainage (10€/mois 
pour les enfants du primaire, 
17€/mois pour le secondaire). 
 
Depuis cinq ans, certaines classes 
du CCM soutiennent cette asbl. 
Les différentes actions menées 
par nos élèves ont rapporté 
11.762€ qui ont permis de 
financer l’ouverture d’une 
bibliothèque, l’organisation de 
classes d’hiver pendant les 
vacances scolaires, ainsi que des 
activités pour les enfants de 
maternelles. Le projet actuel est 
la création d’une plaine de jeu 
pour les plus jeunes. 

 
Décès 

Gonzague BIART est décédé à 
Woluwé-Saint- Lambert le 18 
mars 2017. 
Né le 7 novembre 1926 à Anvers, 
il effectue le début de ses études 
secondaires au 
Collège Cardinal Mercier, puis 
quitte la Belgique pour le Congo 
(alors belge). 
Le 1 er septembre 1961, il est 
engagé au Collège comme 
responsable du groupe d’internat 
des Cadets (Cervin). 
Il devient ensuite directeur de 
l’internat du Collège en 
septembre 1978, responsabilité 
qu’il occupa jusqu’en décembre 
1986. 
 

Xavier Cambron 
 


